
“ 禁噪”别总是
托高考的福

□钱夙伟
为了让中高考学子有一个安静

的学习环境，昨日，巢湖市环保局发
布了2012年中高考“ 禁噪令”，违反
规定的将予以高限处罚。

（ 据《 环湖晨刊》）
近段时间以来，各地都在发布这

样的“ 禁噪令”。托中高考的福，总算
让人享受几天清净的日子。如果不是

“ 为了让中高考学子有一个安静的
学习环境”，就不会有“ 禁噪”了。

然而，安静，岂止是考生“ 迎考和
应考”的需要？谁又不向往、谁又不需
要安静？噪音于需要绝对安静的场所
譬如医院、考场的危害暂且不论，于
一般人，虽然看似不会造成直接的严
重的后果，却也并非小事。噪声的污
染，既干扰工作环境，又影响生活质
量乃至身心健康，因此造成市民心境
心态的恶性循环，甚至会对社会的安
定和谐起着潜移默化的破坏作用。

现在，随着生活水平的提高，人们
对生活质量的要求也越来越苛刻，其
中就包括原来可以忽略不计的噪音干
扰，宁静的城市环境已成为每位市民
的心愿。但是，另一方面，现在虽然噪
声让人无法忍受，市民却又无可奈何。

实际上，“ 禁噪” 并不是不可能
的，关键还在于执法。而既然中高考
期间可以“ 高限处罚”，平时又为什
么不可以？也因此，拜托有关部门，就
把这样的执法始终如一地坚持下去
吧。本来，“ 禁噪”与中高考有关，更
与老百姓的日常生活，与宜居城市建
设，密切相关啊！

》短评快
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“ 李新功”照片为何“ 张冠李戴”
□吴应海

陕西省华阴市委宣传部28日发
布《 关于华阴市委副书记李新功同
志被误认为河南永城市涉嫌强奸少
女案犯李新功的说明》，称近日部分
媒体和网站配发的涉嫌强奸案犯

“ 李新功”照片被“ 张冠李戴”，误
配发了华阴市市委副书记李新功的
工作照。这种张冠李戴行为给永城
市和李新功同志造成极为恶劣的影
响。 （ 据中国广播网）

虽然强奸少女的嫌疑犯———河
南永城市委办公室副主任李新功，
与陕西省华阴市委副书记李新功两
人同名同姓，但两人一个在河南，一

个在陕西，工作履历、工作单位、所
任职务完全不同。因此，相关媒体在
转载河南永城市委外宣办的公告
时，根本就不应该配错照片，弄出大
笑话。

那么，是什么原因导致这起“ 乌
龙事件”的发生呢？一方面，与某些
媒体的为了抢时间、争速度，追求

“ 独家性”，吸引读者目光，引发轰
动效应有关。河南永城市委外宣办
在发布相关公告时，并未配发照片，
如果转载媒体在配发图片时，不急
于通过网络搜索，而是从正规渠道
获取；或能主动与永城方面进行核
实，那这样的笑话也就不会出了。

另一方面，也与发生丑闻的地
方想方设法“ 捂丑”有关。河南永城
李新功强奸10多名少女一案，一旦
公布，势必会引起舆论的强烈关注，
作为当地宣传部门，理当多发布一
些信息，以满足公众的知情权。但事
实却是，永城市只是发布了一份非
常简短的通告，给人的感觉就是惜
字如金。至于犯罪嫌疑人的图像资
料，那更是一律对外封锁。这样一
来，媒体想挖出更多的东西，而当地
相关部门却死死地捂而不宣，“ 强奸
少女案犯”的配照出现“ 张冠李戴”
也就不足为奇了。试想，如果河南永
城方面在事发后，在不影响案件侦

破的前提下，能尽可能多公布一些
信息，最大限度地满足媒体的需求，
同时动态跟踪外地媒体的相关报
道，发现错误第一时间予以纠正，那
陕西华阴市委副书记李新功同志也
就不至于成为“ 替罪羊”了。

所以，面对这起“ 张冠李戴”的
新闻事件，媒体需要反思，凡事不能

“ 猴急”，忙于抢风头，一定要核实无
误才能签发。而地方政府，也要痛改

“ 家丑不可外扬”、能捂则捂、能少说
则少说的习惯，纸是包不住火的，

“ 捂”的结果只能是“ 捂”出流言，
“ 捂”来更多的聚焦，最终不仅适得其

反，“ 害”了自己，也有可能误伤别人。

》一吐为快

□赵丽红
近日，教育部发布《 3-6岁儿童

学习与发展指南》公开征求意见。其
中针对5-6岁学龄前儿童指出，“ 能
通过实物操作或其他方法进行10以
内的加减运算”。教育部表示，实施

《 指南》 原则之一就是要遵循幼儿
的发展规律和学习特点，严禁“ 拔苗
助长”式超前教育和强化训练。

（ 据《 今日早报》）
不知何时开始流行这样一句

话：不能让孩子输在起跑线上。于是
乎，家长们开始行动：谁家的孩子识
多少字、背多少首诗、会算100以内
的加减法，有什么由各种特长班训
练出的特长，都成了家长们攀比的
资本。而很多幼儿园为迎合家长这
种需求，竞争生源，提前介入了“ 小
学课程”。对于这些本该是听听童
话、堆堆沙土、玩玩水枪的孩子，这
无疑是一种“ 拔苗助长”行为。

每个孩子在开始认识这个世界
时都是好学的，因为世界对于他们这
些“ 没见过世面的小人”来说新鲜而
奇怪。他们用自己的独特方式去体验
去感知、去摸索、去联想，对于孩子，
应该说他们的任何举动，包括玩耍、
各种嬉戏，甚至打架，都是一种学习。

另外，在孩子性格形成及品质
形成的童年阶段，教育方式、内容、
环境等对孩子将会产生终生的影
响。快乐愉悦的童年，会让孩子一直
充满着美丽的憧憬，在与人相处、生
活习惯、欣赏世界、构思未来等方面
有一个健康的心境。

幼儿园教育中，孩子的想象与
联想能力应该处于被保护的状态，

家长与幼教工作者的角色应该是配
合，引导他们发展出自我及人格，协
助孩子完成这个年龄段对世界的感
知。这种培养主动人格及成长的“ 隐
性教育”远比单纯多识几个字、会算
几道题的“ 显性教育”重要得多。

但是现实的情况是这样的：四
五岁的孩子便开始学习拼音识字，
学习英语、珠心算等这些小学的课
程，写作业、业余时间特长班等不仅
挤掉了孩子玩耍、自己思考的时间，
而且，这种灌输的形式，早早地让他
们丧失了学习的兴趣。在一个《 幼
儿园小学化的调查报告》中，产生
厌学情绪、学习恐惧的高达60%。在
过早的读、写、背等被动的机械状态
下，不仅消失了原本对知识的渴望，
独立个性与想象能力也并被抹杀，
并且，自理能力、生活习惯、生活态
度等也得不到良好的发展。

《 指南》 的出台非常必要，但
是，这会不会给孩子带来一个轻松
而快乐的童年，很大程度上取决于
家长的态度与幼教工作者的努力。

给幼儿松绑，首先要做好家长
的工作，从根本上改变家长们“ 拔苗
助长”的观念。让家长们认识到其中
的利弊，目前这种“ 不让孩子输在起
跑线上”的幼儿“ 提前化”教育，孩
子已经停在了起跑线上。其次，要规
范幼儿办学，加强对幼儿园完成教
学大纲的监督力度。最后，根据《 指
南》，按照科学知识体系制定出符合
幼儿成长的幼儿园教学计划。

孩子不能输在起跑线上，但也
不要忘了，人生，更是“ 马拉松”，要
想到达终点，科学的起点更为重要。

□舒锐
近期，在中央明确表态公款禁

购高档烟酒后，多年来“ 只涨不跌”
的国内高端白酒价格开始“ 退烧”。
白酒“ 标杆”飞天茅台酒市价大跌
500元以上，其他白酒大跌一两百元
的也不少见。

（ 据《 京华时报》）
长期以来，公款消费高价烟酒

一直是“ 三公”消费乱象中最受民
众诟病的现象之一。高档烟酒的消
费主要依靠公款，而公款消费属于

“ 价格不敏感”型消费，尤其在部分
领导干部“ 只买贵的，不买对的”的
不良消费理念下，为了讲排场、摆阔

气，他们不会因为烟酒价涨了好几
番而更换品牌或者选择价钱合适档
次进行消费。买卖双方可谓是一个
愿宰，一个愿挨。这些年来，国内烟
酒原料、技术不见实质性提高，却能
不断“ 推陈出新”，新产品的价格成
倍飙涨，也就不足为怪了。

在中央明确表态公款禁购高档
烟酒后，各类高端白酒价格的理性
回归更是反映出这些白酒的价格水
分。早在53度飞天茅台零售价突破
2000元之际，就有网友称根据其半
年报推算出其成本只有40元，让许
多“ 茅台控”大跌眼镜。虽然亦有专
家指出这种测算方法不一定准确，

但是其619元的出厂价却是不争的
事实。高档烟酒的制造成本以及真
正合理的价格值得深究。而用公款
购买这些掺杂“ 水分”的高档烟酒
危害匪浅，一方面耗费了纳税人巨
额钱财，另一方面导致奢侈浪费之
风愈演愈烈。

2011年年底，在国务院法制办
公布的《 机关事务管理条例》（ 征求
意见稿） 中，明确要求政府各部门

“ 不得采购奢侈品”，并将对违反者
“ 给予警告处分；情节较重的，给予

记过或者记大过处分；情节严重的，
给予降级或者撤职处分”。对于遏制
公款消费作为“ 奢侈品”的高档烟

酒不可谓力度不够。但是笔者认为
如何将某品牌或某档次烟酒定位为

“ 奢侈品” 尚缺乏实质的可操作标
准。其实，与其纠结于标准的设置，
倒不如一刀切地明令“ 公务禁烟
酒”，即在公务接待中，禁止用公款
购买任何烟酒。

公务接待无论是午餐还是晚
餐，与私人宴请的根本区别在于
其公务性，高价的吃喝本无必要，
烟酒更早该杜绝。如果公款禁买
高档烟酒是一种进步，那么公务
禁烟酒才是打击公款纵烟酒的最
好抓手，才能真正起到釜底抽薪
的根治效果。

《 发展指南》能否真给家长“ 指南”？

遏制公款纵烟酒，不如公务禁烟酒

政府大院停车
值得叫好

□袁浩
“ 政府机关大院还可以免费停

车，真不错！”山东省城治堵正在进
行，历城缓解拥堵推出新办法：为缓
解接送孩子时车辆拥堵，紧邻历城二
中的董家镇政府机关大院日前免费
向社会开放停车。这一举措受到了学
生家长们的欢迎。 （ 据齐鲁网）

城市公共停车位的严重不足，导
致上下班、放学之时成了道路拥堵的
高峰期，对此，广大群众意见很大。而
与此相对应的一些政府机关，大多有
着面积可观的大院子，倘若这些机关
大院都如山东历城一样，对群众免费
开放，那就实实在在地既方便了群众，
更体现了现代政府的开放性理念。

政府是人民的政府，官员是人民
的公仆，那么作为主人的百姓到政府
院里走一遭，在没地停车的时候把车
停到政府大院里，当是再正常不过的
事。因此从这个意义上说，“ 开放政
府机关大院”这一举动，不仅为百姓
提供了停车的方便，更体现了政府本
义的回归。这一举措让人民政府牌子
上的“ 人民”二字显得更加醒目。机
关大院并非哪个机关的私有财产，而
是公共资源，既为社会公共资源，就
理应为城市道路日益拥挤、停车难问
题分外突出的严峻现实进行疏导分
流。在构建和谐社会的语境下，山东
历城“ 开放政府机关大院”的做法就
是建设服务型政府的第一步，其顺应
民意、彰显民本情怀的实际行动，值
得各地借鉴学习。

美堂 绘


